

Seul on va plus vite, ensemble on va plus loin

L'édito du Président



Nous voilà dans la dernière ligne droite, notre dernière rentrée jusqu'à l'AG électorale du 14 décembre 2024 qui se tiendra à Nice.

Deux olympiades ça peut paraître long - d'ailleurs ça l'est - mais au moment de passer la main on se dit qu'on a manqué de temps pour mener à bien tel ou tel projet, et à l'heure du bilan on constate qu'on en a aussi laissé (très peu finalement) en route. Le comité régional doit continuer d'assurer pleinement sa mission fédérale - formation des cadres, animation territoriale des écoles de jeunes et des territoires et enfin appui aux clubs (la déclinaison de notre plan de développement). C'est pourquoi il a fallu préparer la transition, ce qui a été facilité par l'intérêt suscité par la structure : Une nouvelle équipe mêlant anciens membres et nouveaux venus se constitue pour prendre le relais des élus sortants.

Ces deux olympiades auront été marquées par de nombreuses évolutions parmi lesquelles je retiendrai celles qui, à mes yeux, auront permis une grande avancée pour notre structure régionale en premier lieu et aussi pour notre fédération :

- La fin du CNDS et l'avènement de l'ANS : Depuis cette réforme, c'est la FFCAM qui gère directement la masse financière attribuée par l'état et non plus l'ex-DRJSCS (maintenant DRAJES)
- Les nouveaux cursus de formation : Un acte politique fort de la fédération. Pratiquant en « milieu spécifique », nos licenciés doivent être formés dans les activités et non plus « amenés », et la différence est de taille, les initiateurs devenant des formateurs à part entière.

- La délégation d'activité « Escalade de glace » : Cette délégation nous engage dans un processus d'animation de l'activité et d'organisation de compétitions régionales et nationales. Nous en parlerons dans le corps de cette Newsletter.
- La délégation d'activité « canyon » partagée avec la FFME et la FFSpéléo, en discussion avec le Ministère des sports.

Ces quatre « révolutions » qui ont secoué les 150 vénérables années de Club Alpin nous impactent très fortement dans nos projets associatifs et nous font aussi énormément avancer dans la transition vers une ère nouvelle où nous devons associer activités, modèle associatif, protection du milieu...

D'autres actions ont amené de grands changements dans l'animation territoriale :

- L'Alpin trail de Pichauris
- Les Grands Parcours ski et canyon
- Les stages Héritage Ouvriers

Enfin l'embauche d'Elsa, agent de développement partagé avec le CD05, ouvre de nouvelles perspectives pour l'organisation des manifestations, la communication, etc...

La plus belle de nos réussites restera tout de même le développement des camps de jeunes, Ailefroide et Larche qui accueillent respectivement plus de 100 ados pour le stage été et pas loin de 80 pour le stage hiver que nous avons dû dédoubler.

C'est un président heureux qui va passer la main le 14 décembre. Je souhaite que vous soyez des plus nombreux à Nice pour me dire au revoir et accueillir la nouvelle équipe qui se présentera à vos suffrages.

Alors, à très bientôt.

Jacques Baills

Président du Comité Régional

In memoriam, Eric MEUNIER



Pendant près de 8 ans, il a été le président charismatique et omniprésent du club alpin Marseille-Provence... Il s'est noyé le 16 avril 2024, en parcourant un canyon sec dans les calanques. Il laisse un grand vide dans le club et notamment auprès des jeunes de l'école d'aventure qu'il a animé avec cœur et brio ces dernières années. Son éternel sourire nous manquera à jamais. Adieu Eric.

Sophie Berthier assure la présidence du club jusqu'à la fin de l'olympiade.

Le 13 avril, Jacques RINGEISSEN, skieur-alpiniste du club alpin Marseille-Provence faisait une chute mortelle à la Grande Casse.

AGENDA

- Grand Parcours canyon Daluis II, 21-22 septembre 2024, Guillaumes (06)
- Alpin Trail de Pichauris, 9-10 novembre 2024, domaine départemental de Pichauris (13)
- Assemblée générale du comité régional PACA, le samedi 14 décembre à Nice. Assemblée élective
- Grand Parcours Ubaye sports de neige, 18-19 ou 25-26 janvier 2025, Le Sauze (04)
- Assemblée générale de la fédération, 15-16 mars 2025 à Chalon-sur-Saône (71). Assemblée élective.

Changement d'olympiade et élections

Les élections de comités directeurs lors des prochaines assemblées générales concernent la fédération et tous ses comités territoriaux. Suite à notre délégation en escalade sur glace, l'assemblée générale élective suivante pourrait être reportée après les jeux olympiques d'hiver 2030.

Procédure : les candidatures sont à adresser au président en fonction, les nouveaux membres sont élus par les représentants des clubs et des comités départementaux (CD). Les clubs ont une voix par tranche de 20 licenciés (hors doubles-adhésions), chaque CD a une voix. Le nouveau président est élu par l'assemblée générale.

Au comité régional PACA, une partie du comité directeur, dont 2 piliers, la trésorière et le vice-président jeunes, continuent leur fonction ; Philippe ANDRE commence à constituer une équipe pour remplacer les partants, dont le président et la vice-présidente aux activités-formation. Cette préparation permet un fonctionnement entre le début d'exercice 2024-2025 et l'assemblée générale en bonne intelligence.

Participer aux décisions du comité régional PACA vous intéresse ?

Contactez Philippe : cafphilandre@gmail.com

Escalade sur glace

La délégation et la stratégie fédérale

Depuis décembre 2022 et jusque fin 2026, notre fédération a la délégation pour l'escalade de glace, qui est ainsi officiellement reconnue comme discipline de haut-niveau. La fédération est chargée de mettre sur pied des championnats de France, mais aussi de développer l'activité.

Aujourd'hui, une équipe de France composée de 6 athlètes est constituée et les championnats sont organisés sur la structure de Champagny-en-Vanoise (Savoie).

Dans une interview à [Montagne magazine](#), Luc Thibal présente la stratégie fédérale de développement de la pratique :

- La découverte de ce sport par un maximum de personnes, ce qui implique le **soutien aux clubs et la formation des initiateurs**.
- La promotion de l'activité, par des **événements** comme l'Ice Climbing Écrins.
- Le rayonnement, par les résultats de l'équipe de France, mais aussi par le **développement des structures** comme la tour de Freissinières.



De la cascade de glace au dry-tooling et à l'escalade de glace

L'escalade sur glace consiste à grimper le long de formations glaciaires à l'aide de piolets et crampons. À l'origine, les glaciéristes grimpaient sur des cascades de glace naturelles ; depuis une vingtaine d'années, ils gardent leurs piolets pour passer les sections dépourvues de glace : C'est le dry-tooling, qui a révolutionné l'alpinisme, en permettant de gravir de nouvelles parois, et ce bien plus vite qu'autrefois.

Les compétitions se déroulent souvent sur des structures artificielles, certaines épreuves se jouent entièrement en dry-tooling, donc sans glace !

Notre fédération distingue l'activité « cascade de glace », en site naturel et donc en milieu spécifique, de l'« escalade **de** glace », sur site aménagé, donc sécurisé. Elle met en place les formations de qualification cascade de glace et escalade de glace, accessibles aux initiateurs alpinisme ou SNE.

Les pistes de développement régionales

La région PACA dispose de beaux atouts pour participer au développement de l'activité :

- 2 des 3 trois structures artificielles françaises d'escalade sur glace, à **Freissinières** (Hautes-Alpes), et à **Saint-Martin-Vésubie** (Alpes-Maritimes), la 3ème étant à Champagny-en-Vanoise (Savoie). A celles-là, s'ajoutent des sites partiellement aménagés, tels les cascades d'Aiguilles en Queyras (05) et de Villar d'Arène (05). Un inventaire est en cours d'élaboration.
Contact : E.loury@ffcam.fr
- 2 événements organisés par la FFCAM, l'**Ice Climbing Ecrins**, qui a lieu le deuxième week-end de janvier depuis plus de 25 ans à l'Argentière la Bessée (05) et les **Rencontres de la première glace** à Aiguilles-en-Queyras (05) le deuxième week-end de décembre.
- Des idées : pourquoi ne pas pratiquer le dry-tooling sur des structures artificielles de type SAE ? Grimper avec des piolets en bois, toute l'année, sans subir les aléas climatiques, c'est possible. La fédération va s'en procurer un lot et créer des écoles d'escalade de glace. Et pourquoi pas une campagne de détection dans les écoles de jeunes à Pelvoux avec une journée sur SAE et une en cascade de glace ?



Nouveautés formation

Groupes et formation

Une petite enquête sur les groupes Espoir ou Promotion de la région PACA renseignés sur l'extranet montre le devenir de leurs participants :

- Entre 2019 et 2024, 32 groupes (4 en ski, 7 en escalade et 21 en alpinisme dont 7 groupes féminins) ont accueilli et formé 150 jeunes et 53 femmes. 58 d'entre eux ont quitté la région ou le club alpin, 60 ont validé des actions de formation de pratiquant.
- 28 ont validé une formation initiateur, dont 17 dans une activité différente de celle du groupe. C'est notamment le cas des groupes féminins 06 et PACA, dont les participantes sont sélectionnées sur

leur motivation à s'impliquer dans le club et qui commencent par encadrer en escalade. Ainsi **9 initiateurs alpinisme (8 femmes), 16 initiateurs escalade SAE, SNE ou GVE et 3 initiateurs ski ou snowboard** de randonnée ont été formés.

Le comité régional actualise ses conditions d'aide aux jeunes issus des groupes qui obtiennent un brevet d'initiateur et s'impliquent dans leur club et participe aux frais annexes de formation (obtention des pré-requis, transport) par une dotation forfaitaire attribuée sur dossier.

Contact : formation.PACA@ffcam.fr

Accompagnement des formations de pratiquants

Les formations de pratiquants semblent compliquées : les niveaux initié, perfectionné ou spécialisé s'appuient sur différents groupes de compétences, certaines acquises en stage ou en cycle de formation dédié, d'autres au fil de sorties « normales » ; certains groupes peuvent être validés par des initiateurs habilités par le président ou bien par la CFA sur dossier, d'autres ne peuvent l'être que par des instructeurs ; enfin certaines fiches de compétences ne sont pas encore opérationnelles...

Pas de panique, vos interlocuteurs au comité régional PACA sont là pour vous aider :

- en premier lieu, les **délégués techniques régionaux (DTR)** par les informations et conseils sur les formations de leur activité et par la programmation de stages de formation
- Pour toutes les questions générales concernant les formations de pratiquants, une adresse générique formation.PACA@ffcam.fr. Derrière, et ce jusqu'à la fin de l'olympiade : Françoise Duprat (Vice-pst

activités-formation CR-PACA), Philippe André (Pst CFA Activités Pédestres) et Guy Brême (Pst CR-Corse).

- Des documents déposés dans un **espace numérique partagé (DRIVE)** mis à disposition des présidents et des initiateurs-formateurs :
 - Documents pédagogiques. Présentations des nouveaux cursus, supports pas-à-pas sur les processus extranet et supports pédagogiques ou comptes-rendus de formation
 - Liens sur les drives des CFA (alpinisme, sports de neige, activités pédestres) : dernières mises à jour des référentiels, tests d'évaluation et supports de formation
 - Listes des DTR et des instructeurs.

Prochainement, la documentation PACA s'enrichira des contributions d'autres comités territoriaux, par leur mise en commun dans un drive sécurisé ouvert par la FFCAM.

Accès : [formation club](#)

Nouveaux instructeurs

Cette année, 5 instructeurs-stagiaires ont été formés : en alpinisme, Claire VESVARD et Didier COUTURIER, en ski-alpinisme, Michele VIALE et Christian BOUTEILLE, et en raquettes Michele GARONE. Ils participeront aux formations et certifications d'initiateur dans le cadre de leur stage pratique.

Pour 2024-2025, 13 initiateurs ou moniteurs expérimentés ont été sélectionnés pour participer aux formations d'instructeurs, en randonnée, alpinisme, ski-alpinisme ou neige et avalanche et carto.

Retour sur le trimestre écoulé

Ailefroide, premières rencontres autour de la montagne, 16-19 juillet



Quatre soirées à la maison de la montagne d'Ailefroide et une randonnée commentée par un garde-moniteur du Parc National des Ecrins ont permis aux usagers et professionnels de la montagne de se rencontrer et d'échanger sur « L'évolution du milieu naturel et des activités de montagne ». Les inondations récentes, illustrant l'impact du changement climatique sur les pratiques et sur la vie locale, ont mobilisé un public nombreux. Et gageons que la soirée sur l'alpinisme moderne et le film "Les prophètes de l'escalade" ont beaucoup appris au public sur les évolutions de ces deux disciplines.

Au final, 275 personnes ont assisté à une des animations. Une belle réussite de cette première édition soigneusement préparée par Elsa LOURY, et soutenues par la fédération avec la participation de Nils MARTIN, Luc THIBAL et Christophe MOULIN.

Camp 4 régional été des écoles d'aventure, 7-11 juillet, Ailefroide (05)



Nouvel intitulé des rassemblements des écoles de jeunes, ce Camp 4 a rassemblé 99 jeunes pendant 5 journées d'escalade, de via-ferrata, de randonnée, d'alpinisme, de canyonisme et de parcours d'orientation avec 34 cadres bénévoles et 3 pro, sous la supervision de Dominique Thiery.

Les conditions d'enneigement étaient excellentes et une très grande majorité des jeunes a passé une nuit en refuge et fait une course de neige : au Glacier Blanc, une rando glaciaire ou le pic du glacier d'Arsine ; au Pelvoux, l'aiguille du Pelvoux ou la traversée du Pelvoux, le col du Sélé à partir du refuge éponyme et depuis les Bans, la pointe des bœufs rouges en traversée avec retour sur Ailefroide.

8 jeunes ont participé en tant que cobaye au stage de formation initiateur alpinisme encadré par Philippe Strebler, ils ont tous validé le module 2 du niveau initié.

Photos : <https://drive.google.com/drive/folders/1kDeeAdesU7qyVNUISfDj6v9Zaq-BPFEf>

Dernier stage de GAIA, Groupe Avenir Initiatrices Alpinisme



6 jeunes femmes, venues des clubs d'Avignon, Digne et Marseille-Provence ont terminé les 2 années du cycle de formation du groupe Espoir alpinisme féminin porté par le comité régional.

Elles étaient encadrées par Claire BRUNA-ROSSO, issue du premier groupe alpinisme féminin du CR-PACA, et par Baptiste PUISSANT-ROSTAIN. Toutes ont validé au moins le thème 2 niveau perfectionné, Fanny GABORIT a suivi la formation initiateur alpinisme cet été.

Comptes-rendus des actions : <https://cr-paca.ffcam.fr/GAIA.html>

Rassemblement régional de vélo de montagne, 31 mai, 1er-2 juin 2024, Veynes (05)



Pour la 2ème année, le CAF Buech-Devoluy a organisé ce rassemblement, sur de magnifiques itinéraires et avec une organisation et des animations au top : film sur une itinérance en VDM vendredi soir et concert avec le groupe « les marionètes » samedi.

Il y a eu 173 participations sur les 3 jours, dont 68 participants le samedi ; Ils étaient encadrés par 11 initiateurs, dont 3 se sont recyclés et accueillis par 8 bénévoles. Plus de 40 personnes ont pu participer aux cours de perfectionnement avec Manu Aubert DE VTT.

Photos : <https://buech-devoluy.ffcam.fr/assemblement-velo-de-montagne.htm>

Retour sur les demandes de subvention ANS des structures de la région

Depuis maintenant 4 ans, le bureau du comité régional PACA donne un avis sur les demandes de subvention ANS émanant des clubs et CD de la région. Ce processus gagnant-gagnant permet de défendre certaines demandes mal bâties, d'équilibrer les demandes d'un même type et d'identifier de jolis projets qui pourraient utilement être partagés...

Quelques chiffres :

- 30 projets d'action, proposés par 13 clubs et 4 comités départementaux, pour 55 638 € de demandes.

- La FFCAM a réparti 32 550 €, dont 4 000 € pour les projets prévention-sécurité pris sur fonds propres.
- Ce montant est proche de celui proposé par le CR-PACA, la répartition un peu différente, les actions de **prévention-sécurité**, les **écoles de jeunes** et les **rassemblements** étant mieux dotées, et celles concernant les sites de pratique, les projets Passerelle et les groupes féminins un peu moins bien.

Ont participé à la rédaction : Jacques Baills et Françoise Duprat

Vous avez des informations à publier dans la Newsletter ? Adressez-les à cr-paca@ffcam.fr